

# Un Grupo De Individuos Pretendió Atacar a La Policía De San Vicente, Siendo Rechazados

Informaciones que hemos recibido de la ciudad de San Vicente afirman que en la madrugada del ocho del corriente, a las treinta minutos de esa fecha, un grupo de individuos en número de doce armados de machetes, pretendió atacar a la Policía de Línea, la cual los rechazó de la manera más enérgica.

Los asaltantes, completamente desorganizados, huyeron hacia los suburbios, siendo perseguidos por las autoridades, las cuales han logrado hacer varias capturas.

Sin embargo, hasta este momento se ignora quiénes han sido los instigadores de este pretendido asalto.

Los instigadores de este pretendido asalto.

# UN GRAN INVENTO NACIONAL

## UN AVION DIRIGIBLE

QUE SE QUEDA SUSPENDIDO EN EL AIRE

Demostración Teórica Esta Mañana en el Ministerio de Guerra y Aviación

Nosotros Informamos y que el Público Juzgue.—La Opinión General fue Favorable

Prodigiosos inventos, que indudablemente revolucionarán la aviación fueron dados a conocer hoy por la mañana, en el despacho del Subsecretario de la Guerra, Marina y Aviación, por el salvadoreño don Matilde Guzmán, el mismo que en exposiciones industriales de esta ciudad y de Santa Ana obtuvo brillantes triunfos con sus inventos, entre ellos el de la máquina de vender cigarrillos, que es una verdadera maravilla.

Tres son los inventos más importantes hechos hasta hoy por este prodigioso obrero salvadoreño, digno del mejor de los estímulos, pero el que realmente sorprende, es el referente a la aviación: se trata de un gran aparato, a la manera de avión dirigible, con seis hélices que podrá elevarse hacia el cielo y descender perpendicularmente sin necesidad de hélice en la parte superior, como el helicóptero o autogiro de De la Cierva.

Es más: según las demostraciones teóricas que hiciera esta mañana el señor Guzmán ante los señores Ministro y Subsecretario de la Guerra, coronel Joaquín Valdes y José Asencio Menéndez y gran número de distinguidas personas, entre ellas doctores e ingenieros, el aparato de la invención del señor Guzmán aparentemente es más perfecto que el avión de la Cierva, ya que, según afirmó el inventor, puede mantenerse suspendido en el aire por el tiempo que el aviador lo estime necesario, pudiendo emprender cualquier descenso con asombrosa facilidad.

El señor Guzmán explicó largamente el mecanismo del avión dirigible, el sistema de las hélices, la propulsión, el modo de como podrá mantenerse en el aire por medio de las corrientes iguales causadas por las seis hélices y los seis timones de profundidad, etc. Muchos de los que estaban presentes le hicieron al señor Guzmán algunas observaciones que en seguida fueron contestadas en forma satisfactoria.

Nosotros, que presenciamos las demostraciones teóricas acerca del invento, nos congratamos por esta vez a dar cuenta del asunto, sin afirmar que este invento pueda tener o no eficacia práctica. Eso indudablemente se verá cuando el inventor haya hecho una demostración concreta en un aparato mecánico en el aeropuerto de Hopango.

Sabemos que hay mucho interés, de parte de la Secretaría de Guerra, Marina y Aviación para ayudar al señor Guzmán y que es posible que se nombre una comisión técnica que haga el análisis del invento, el cual será patentado ya para reservar al señor Guzmán los derechos de invención.

Tendrá éxito el invento en el terreno de lo práctico? No será más que una dulce utopía del obrero Guzmán? Nosotros no de jamos de creer en la inteligencia inventiva de este joven salvadoreño, pero no afirmaremos que el invento es verdadero mientras no se haya hecho una demostración positiva.

En cuanto a los otros dos inventos del señor Guzmán—se trata de una garantía de su ingenio in-

10 CTS.

# DIARIO LATINO

POR EL HOGAR Y POR LA PATRIA.

DIARIO DE LA TARDE

Director: MICHEL PINTO SAN SALVADOR, C. A. JUEVES 10 DE MARZO DE 1932 AÑO XLI No. 12469

## SE TRATA DEL PROBLEMA INQUILINATO

### ORDEN QUE DA EL DIRECTOR DE POLICIA

Sobre información para los diarios.

En la tarde de ayer, la Dirección General de Policía dio la siguiente orden general:

Esta Dirección General ha venido notando que con alguna frecuencia se dan a la publicidad noticias de asuntos encomendados a las diferentes secciones de este cuerpo, antes de que los respectivos informativos o investigativos estén completamente depurados, lo cual constituye grandemente la acción de la justicia y la deducción de las consiguientes responsabilidades.

Es en esa virtud, que se PROHIBE TERMINANTEMENTE a todos los jefes de sección, dependientes de este centro directivo, dar noticias a la prensa, sobre asuntos cuyo esclarecimiento se les haya encomendado, sin antes consultar y solicitar autorización de esta misma Dirección General.

Cumpla.—OSMIN Aguirre y S.

### GOLPEADOS AL CAERSE LA GALERIA

Anoche en el Gimnasio Nacional

Anoche, a las veintidós horas, se desplomó estrepitosamente la galería situada al poniente del patio del Gimnasio Nacional, a consecuencia del peso extraordinario que tenía, pues el número de espectadores era muy crecido.

Del accidente resultaron seriamente golpeados los jóvenes deportistas Marcel Cruz, Marco Tulio Aguilar y Virginio Durán, quienes fueron reconocidos por las autoridades y conducidos al hospital para su curación.

Sería conveniente, para evitar esta clase de accidentes, que se hiciera una minuciosa inspección de las galerías, tanto del Gimnasio como del Campo de Marte, a fin de hacerles las reparaciones necesarias.

La Dirección LATINO, al dar esta información acerca de los inventos del señor Guzmán, cumple con su programa de estimular a todo esfuerzo nacional y de esta sinceramente que los tres inventos de este hijo del pueblo sean pronto una realidad.

### Nombrándose una Comisión hoy para que presente un Proyecto de Ley

Recargo de impuesto para el guaro en Chalatenango y Usulután.—Agua abundante para Sensuntepeque.—El asunto Guillén-Rivas.—Crónica de la sesión de hoy

Se continúa la sesión de ayer a las nueve y 40 minutos. Léese el acta anterior ante 35 representantes. Es aprobada con modificaciones.

Procede a leer la correspondencia. La Corte Suprema de Justicia informa desfavorablemente acerca del restablecimiento de Juzgados en San Sebastián, departamento de San Vicente y Sesori por prevalecer los motivos que obligaron a suspenderlos y que son de falta de fondos.

Se solicitan tres mil metros de cañería para reponer la que está en pésimo estado en San Esteban, haciendo suya esta moción los diputados Acosta, Vila y Angel.

Pídese la publicación del decreto de segregación del cantón Maculús, jurisdicción del Herreguayquín, departamento de La Unión.

Pídese restitución de pensiones. El señor José de Jesús Alas pide que se suprima la Auditoría General por ser nociva a los intereses del Estado.

Firmada por Hortensia de Valencia, María de Molina y otras, piden se rechace la solicitud de los chinos para la derogación del decreto en que se grava su tien da con cien colones.

El representante por Ahuachapán don José Durán Rivas, pide que se eroga la suma de mil colones, para pagar, únicamente, la mano de obra de un edificio para escuelas de niños y niñas en el pueblo de Turín, pues los vecinos de allí se comprometen a dar los materiales que se ocuparán en dicha construcción.

PRIMEROS DICTAMENES

Uno favorable a la petición del representante Villavicencio para que se nombre una comisión que proyecte una ley de inquilinato.

Dicha petición de Villavicencio, es como sigue:

"Honorables Asambleas Nacionales: Hago moción para que se nombre una comisión del seno de la Asamblea para que elabore un proyecto de ley de inquilinato que tanta falta hace, asbre todo, en los actuales momentos de crisis económica, supliendo den cuenta con su trabajo lo más pronto posible, procurando que dicho proyecto no contravenga el artículo 9 de la Constitución. Propongo a los señores don Ricardo Fuentes, doctor don Miguel Coto Bonilla y don Antonio Enrique Alvaranga, para integrar dicha comisión.

San Salvador, siete de marzo de mil novecientos treinta y dos. Se dictamina sobre que para tramitar el anteproyecto seguido contra el doctor Guillén Rivas, debe pedirse esto por un diputado, o parte interesada.

Villavicencio pide se le disculpe la segunda lectura al dictamen sobre su petición de una ley de inquilinato. Dispensados los trámites se pone a discusión. Molina Gómez propone que se agregue a la Comisión el doctor González. Navarrete dice que la moción de Villavicencio es oportuna, y pide su aprobación. Chavarria dice que está de acuerdo con la comisión, pero como Alvaranga no concurre a las sesiones se repinga con el doctor Navarrete. El Presidente pide se agregue esta comisión al doctor F. P. Derivo Reyes. La moción fue aprobada. Dictámenes de segunda lectura. Favorable es uno a la solicitud de 15 mil colones para la cañería de San Miguel. Se discutirá otro día. De conformidad, otro, para la solicitud de Armenia para ratificación de un decreto de subsidio de 5,000 colones. Se discutirá el 15 del corriente. Se rechazó una petición de subsidio a favor de la escuela "Hermógenes Alvarado" por cuestiones económicas. Pónese a discusión por orden del Presidente. González dice que siendo este plantel de carácter municipal, no se le deniega la ayuda y se desapruebe el dictamen accediendo a la solicitud por ser de justicia. Coto Bonilla está de acuerdo con el doctor González, dice que esta escuela no es municipal, ni nacional, sino por esfuerzo particular y cree que es de justicia que se le ayude a este establecimiento que ha dado muy buenos resultados. Navarrete dice estar de acuerdo que se haga economía en algunos ramos; pero no en el de Instrucción Pública; que esta escuela que dirige el señor Valdes, ha dado muy buenos frutos. Pide se rechace el dictamen y pase a una comisión especial. Alfaro refuerza a Navarrete. Jovel pide se vote ese dictamen porque es justo ayudar a ese colegio particular puesto que el subsidio es poco. Molina Gómez desea se apruebe el dictamen, o si no, que eso pase al archivo y ver en que forma se le podría ayudar. Castillo pide se desoche el dictamen. González refuta a Molina Gómez porque si esta solicitud pasa al archivo eso queda insoluble. Villavicencio expresa que esos niños bien pudieran pasar a recibir clases en escuelas públicas, pagadas por el gobierno evitando ese gasto que casi se hace imposible por la situación económica actual. Esto de acuerdo con Molina Gómez. Navarrete aduce razones con-

### CORDONES DE SANITARIOS EN ESTA

O presentan boletín o serán vacunados

Hemos sido informados en las oficinas de la Dirección General de Sanidad que, con el objeto de hacer efectiva y enérgica la lucha contra la viruela, se ha acordado establecer cordones sanitarios en las entradas y salidas de la capital, en donde se han situado algunos vacunadores para no dejar pasar si no a aquellas personas que presenten su certificado de vacuna o se dejen vacunar por ellos.

Además de esto se está intensificando la campaña de vacunación en toda la ciudad, en los colegios, escuelas, talleres, fábricas y oficinas, a fin de que no se quede habitante de San Salvador sin la vacuna. Es más todavía: en las fronteras y en los puertos marítimos y aéreos hay instrucciones especiales de vacunar a los pasajeros que no presenten su correspondiente certificado de haber sido vacunados antes.

La lucha en Quezaltenango, en donde como dijimos ha habido no menos de veinte casos de viruela, ha sido más intensa desde el día de ayer y puede afirmarse que el mal ya está dominado. Ricardo Fuentes expone que, antes que todo hay que ver cómo se ejecutaran los maestros de las escuelas primarias del gobierno, para después calcular si se puede ayudar a ese plantel. Pide se soliciten informes al Ministerio de Instrucción Pública para ver si lo que se va a dar corresponde a los beneficios que aporta la escuela "Hermógenes Alvarado". Coto Bonilla demuestra la importancia que tiene ese plantel y la utilidad que da esta escuela. Que en tiempos del doctor Romero Bosque, este apoyaba ese establecimiento. Y que si no se da esa ayuda, posiblemente el plantel se cierre. Vaquero está contra el dictamen. Coto Bonilla refuerza sus argumentos anteriores. Fuentes R., hace hincapié en que se pidan los informes al Ministerio de Instrucción Pública. Navarrete rebate a Fuentes, Ricardo, y dice que la escuela "Hermógenes Alvarado" está inscrita en el Ministerio de Instrucción Pública y afirma que no hay necesidad de pedir esos informes porque si no rindiera aquella escuela buenos resultados, ya la hubieran suprimido. González ve la necesidad de rechazar el dictamen, el que fue rechazado y pasa a una comisión especial. Fuentes, Ricardo, pide se consigne su voto razonado, referente a petición de informes. Se ratificarán los convenios de Unión Postal entre El Salvador y España. (Pasa a la 4a. Página)

## EN CONSEJO DE MINISTROS SE TRATARON LAS REFORMAS AL DECRETO DE 7 DE OCTUBRE

### UN ACCIDENTE EN LA LINEA FERREA CORTO UNA PIERNA A UN PEQUEÑO

Que por imprudencia de la madre trató de atravesar la vía

La Señora, Consecuente, Salva En Su Declaración Al Maquinista

Un serio accidente ocurrió ayer tarde, a las diez y seis horas y cincuenta minutos, en la línea férrea de Oriente, cerca de los baños de El Coro, en esta capital, debido a la imprudencia de una señora, que iba caminando sobre la vía.

Según los informes policíacos que hemos recogido en la mañana de hoy, la anciana señora Adelina Morales y su nietecito Luis Alfonso Morales, de siete años, fueron atropellados por el tren local número 109, que venía con procedencia de San Miguel.

La señora y el niño Morales, quienes resultaron con golpes y lesiones de alguna consideración, especialmente el pequeño, fueron recogidos por una comisión de policía y llevados inmediatamente al Hospital Rosales.

Al ser interrogado por las autoridades la señora Morales, expresó su firme creencia de ser ella la única culpable del grave accidente, pues que, dándose cuenta de que se acercaba el tren, pensó que cruzaría a tiempo la línea, por cuya razón fue arrollada. Por fortuna el maquinista, señor Cirilo Alvarez, aplicó los frenos al tren y éste se detuvo, porque de lo contrario, tanto la señora como el niño hubieran perecido.

La señora Morales pidió que no se castigara al maquinista porque éste no tenía la culpa de la desgracia, sino que al contrario, hizo lo posible por evitarla. Tanto ella como el niño Morales se encuentran en estado de gravedad.

## RESERVA PARA QUIENES LA DEVUELVAN

Se han seguido las investigaciones alrededor del robo de la vajilla de Casa Presidencial, asunto sobre el cual DIARIO LATINO ha informado con abundancia de detalles.

Empero, la Inspección General de Policía nos ha informado que no se deducirá ninguna responsabilidad a las personas que por cualquier motivo tengan en su poder piezas de la mencionada vajilla si dentro del término de ocho días hacen la correspondiente devolución guardándose absoluta reserva respecto a los nombres de las personas que efectúen las devoluciones.

Al mismo tiempo informa la Inspección de Policía que si dentro de ese término de ocho días, a contar desde la fecha, no se hiciera la devolución, se deducirán las responsabilidades en forma judicial contra los poseedores de las valiosas piezas pertenecientes a la nación.

### ABORDADO EL ASUNTO HOY EN LA MAÑANA

LOS DEUDORES EXASPERADOS

Un Decreto de 1914 que Puede Ayudar a Salvar el Momento

Ayer dimos cuenta, al llamar la atención sobre el particular, al Ministerio de Hacienda, sobre las ejecuciones que iban a incoar algunas instituciones bancarias contra sus deudores, a pesar de la moratoria que declara el Decreto de 7 de octubre, para los créditos que los bancos tuvieren en cartera y que pagan sus intereses religiosamente, indicando al doctor Miguel Tomás Molina, la necesidad urgente que existía, de que se tomara en cuenta la solicitud hecha al Ejecutivo de que se introdujeran reformas al expresado Decreto, respecto a la fecha de caducidad y rebaja del tipo de interés sobre las hipotecas.

En el deseo de saber si nuestras gestiones habían obtenido alguna práctica utilidad, esta mañana nos entrevistamos brevemente con el Ministro de Hacienda, quien nos aseguró que está mañana, en el Consejo Extraordinario de Ministro, sería puesto a discusión el proyecto de reformas del mencionado Decreto de 7 de octubre y otros asuntos más de suma importancia.

Es verdaderamente intolerable la exigencia de los acreedores en el país, pues en la actualidad, no solamente exigen que el pago de intereses y amortización se haga en oro acuñado, sino que piden giros oro sobre plazas del exterior, produciendo esta vituperable conducta, en los ánimos de los deudores, un estado desesperante, traducido en pánico financiero, que nos traerá resultados verdaderamente desastrosos para la vida económica de la República.

Más o menos, a los principios de la Guerra Europea, y cuando teníamos talón plata, los acreedores desvalorizaron automáticamente las emisiones billetarias, exigiendo que los pagos se les hiciera en plata acuñada. En aquel entonces, era Subsecretario de Hacienda, Encargado del Despacho, don José E. Suay, y pudo contrarrestar la voragine arrolladora de los acreedores, mediante el siguiente Decreto, que ahora, en igualdad de circunstancias, puede servir de guía o patrón a los Poderes Públicos para evitar que las exigencias de los acreedores se realicen en oro acuñado o giro oro, desvalorizando de esta suerte nuestro colón, estableciendo de hecho, toda transacción a la par. He aquí el Decreto que salvó la situación en 1914.

El Poder Ejecutivo de la República de El Salvador.

CONSIDERANDO: Que los billetes que los Bancos establecidos han puesto en circulación, están firme y ampliamente garantizados con las reservas metálicas que existen selladas en poder de dichos Bancos, bajo la salvaguardia del Gobierno y además con los valores que poseen en cartera; y que esas garantías son suficientes para que los particulares acepten, a la par de la plata acuñada, aquellos títulos de créditos;

CONSIDERANDO: Que estando el Fisco obligado a recibir en las Cajas nacionales los memorados billetes, es natural que también tenga la facultad de solventar sus obligaciones en las mismas especies; y que no sería justo que los particulares no disfrutasen de la misma facultad liberato-

## LOS CELOS LO IMPULSARON A HERIR A SU EXAMANTE EN UN RATO DE FURIA

Dos mortales heridas en el abdomen y otras de menor cuantía

Todo Fue Porque Graciela Montenegro Ya No Quería Relaciones Con El

Un drama pasional muy impresionante se registró en una de las piezas del vecino Flores, situado en la calle de Concepción, el día de ayer, y sobre el cual autoridades correspondientes ya están siguiendo minuciosas investigaciones.

La señorita Graciela Montenegro, vecina del referido vecino, fue agredida por su ex-amante, Isabel Maravilla, quien se hallaba poseído de unos celos terribles porque ella, la Montenegro, ya no quería reanudar sus relaciones amorosas. Maravilla, según declara la víctima, en un acceso de furia, empujó un cuchillo de mesa y de las yemas, y se lanzó contra ella, causándole dos mortales heridas en el abdomen y otras heridas leves en diferentes partes del cuerpo, huyendo en seguida rápidamente por la calle de Concepción.

Los testigos Pedro Díaz y Sebastián Martínez declaran que presenciaron perfectamente el hecho y afirman que realmente fue Maravilla el autor de las lesiones que presenta la señora Montenegro, quien se encuentra en estado de suma gravedad en una de las salas de cirugía del Hospital Rosales. Pérez dice que quiso capturar al hechor, pero únicamente logró desarmarlo.

CONSIDERANDO: Que la negativa de los particulares a recibir, a la par de la moneda metálica, el billete bancario, introduciría, en las actuales circunstancias económicas, graves y peligrosas perturbaciones en la circulación y en las transacciones generales, con el riesgo del orden público, que el Ejecutivo está obligado a mantener liso.

CONSIDERANDO: Que siempre, en nuestras instituciones, se ha reconocido a los billetes de Bancos un poder liberatorio a la par de la moneda metálica; no existiendo, por consiguiente, razón ninguna para que en estas circunstancias críticas se ponga a los deudores en la imposibilidad de cumplir sus obligaciones en plata efectiva y acuñada; lo cual paralizaría el comercio e introduciría graves perturbaciones en los negocios generales;

POR TANTO: En Consejo de Ministros, DECRETA: Artículo 1º—Los Deudores a quienes se exija el pago de sus obligaciones en plata efectiva y acuñada, pueden satisfacerlas en billetes de los Bancos establecidos, a la par; y, en caso que el acreedor no acepte esa forma de pago, quedará, por el mismo hecho, prorrogado el plazo del crédito hasta un año después de firmada la par europea.

En este caso, el deudor sólo deberá, durante la prórroga que le concede el anterior inciso, el interés del DIEZ POR CIENTO anual, si los intereses pactados fueren superiores a ese tipo.

Artículo 2º—Se hacen extensivas a la disposición del artículo

(Pasa a la cuarta pág.)

MÁS Y MEJOR INFORMACIÓN



INTERESANTE CARTA DEL DR. MOLINA G.

Sobre un artículo de González Latorre

Señor Director del DIARIO LATINO.—Ciudad. Muy señor mío: En la página tercera de su importante diario de fecha de ayer, he tenido la oportunidad de leer un artículo del señor don Alberto González Latorre, atacando una de mis ponencias a los señores diputados; para comenzar la discusión de los asuntos financieros del país. Como en el artículo en referencia no se trata de dañar, ni menos ofender a la persona contra quien va dirigido: me permito contestarlo, explicando los motivos que me obligaron a poner en el tapete de la discusión dicha ponencia. Comienzo por manifestar al señor González Latorre, que no ha sido la Asamblea Nacional; sino que al pedir a los señores diputados, tratáramos de los asuntos financieros, se me exigió el tema de la discusión y yo propuse los:

EL DR. BURGOS SERA JUEZ TERCERO

Lo sustituye el Dr. Peralta Lagos

El doctor Eduardo Burgos, que durante varios años ha venido desempeñando con verdadero acierto el cargo de Juez Primero de Primera Instancia del Distrito de San Salvador, fue electo por la honorable Corte Suprema de Justicia, Juez Tercero del mismo distrito. El periodo del doctor Burgos concluye hoy en el Juzgado Primero, y mañana tomará posesión de su nueva judicatura. Para sustituir al doctor Burgos fue designado por la Honorable Corte, el doctor Joaquín Peralta Lagos, quien también es un funcionario probo, ecuanime y trabajador. Desempeñaba el doctor Peralta el cargo de Juez Tercero de este distrito. Según nos hemos informado ambos jueces no cambiarán a sus secretarios de actuaciones continuando ambos empleados en sus respectivos puestos, donde por espacio de muchos años han laborado con inteligencia y aptitud. Antes de tres años, sus instintos usureros y dar a la circulación por medio del Banco Hipotecario; que está para fundarse; comprando sus acciones. 2.—Empréstito en el exterior de cinco millones de dólares, para emprender obras públicas y pagar la deuda interna. 3.—La ponencia mía, rebajando la garantía de los Bancos y que usted me ataca, y 4.—Lo más peligroso y desastroso. El papel moneda. He llegado a estas conclusiones, porque en mi último viaje a Santa Ana, he palpado, la urgente necesidad de esta circulación. Nuestros cañicultores (la mayoría de ellos) tuvieron cosechas tan escasas, que no cumplieron entregando las cantidades que habían vendido y el poco dinero que el beneficiador y comprador adelantó para ellos; todo se gastó en la recolección del grano. Tenemos en nuestro volcán, más de veinte mil jornaleros a quienes damos trabajo todo el año y los alimentamos en unión de toda su familia. A estos jornaleros estamos despidiéndolos por carecer de los medios para sustentarse y como son más de dos mil los últimamente licenciados que carecen de los medios más necesarios para la vida; los tenemos pendientes con el machete sobre nuestras cabezas y creemos que sólo acompañados de fuerza armada podremos llegar dentro de poco a nuestras propiedades. La explicación anterior, que podría extender más, con opiniones de peso; creo que será lo suficiente para complacer al señor González Latorre del motivo de mi ponencia. Suplicando, al señor Director, le dé cabida en su importante diario a la presente; le doy de antemano mis agradecimientos y con toda consideración me suscribo de usted su atento y S. Servidor.—R. A. MOLINA G.

DE NIEVA FUE VICTIMA DE UN LADRON

Le robaron el dinero de su sueldo

Acaba de ser víctima de un robo el conocido actor don Gerardo de Nieva, quien, después de muchos esfuerzos, había logrado que le fuera pagado por la Tesorería uno de sus recibos rezagados. El señor de Nieva había colocado el dinero sobre una mesa, en su residencia y habiase dedicado a atender una visita. Cuando ésta se retiró, el aplaudido actor se dio cuenta de que el dinero había desaparecido. Es indudable que, mientras el señor de Nieva conversaba con la visita, un audaz ladrón logró penetrar a la casa y llevarse el dinero que tanto trabajo costaba al apreciable señor de Nieva. Viene de la primera página Se discutirá el 16. Se discute el dictamen favorable a una solicitud hecha por los representantes Pérez Cerna y Albergue para que se grave con cinco centavos de colón cada litro de aguardiente o de alcohol que se expanda en el departamento de Chalatenango, cuyo fondo se empleará en la captación de aguas para abastecer aquella ciudad. El dictamen fue aprobado. También fue aprobado el dictamen favorable a una petición del doctor Chavarría sobre que se grave con cinco centavos de colón por cada litro de aguardiente o alcohol que se venda en Usulután, para construcción de cárceles públicas de Santiago de María. Se aprueba la solicitud hecha por el Municipio de Sensuntepeque, contraída a que se le subsidie con 3,600 colones para mejorar el servicio de aguas de aquella ciudad. El doctor Villacorta pide que se tramite un proyecto de reforma a la Ley del Notariado. Molina Gómez pide se excite al Ejecutivo, para que conforme el artículo 90 de la Constitución, envíe el Presupuesto pa-

HARAN EXAMEN CIENTIFICO 2 MEDICOS

De Adelina Aguilar, la "madre" postiza

Atendiendo a la petición del defensor, bachiller Alejandro Dagoberto Marrapán y a nuestras insinuaciones repetidas, el juez Segundo de Primera Instancia de lo Criminal, designó peritos para practicar el examen psiquiátrico de Adelina Aguilar, la mujer que tiene la rara manía de ser madre, a los doctores José Víctor González Asturias y Miguel A. Molina. Al efecto de llenar su cometido a conciencia, los peritos psiquiatras trasladarán a la paciente a la Cámara de observación del manicomio de esta capital. Se ha demostrado que la Aguilar no puede calificarse entre los degenerados de origen sífilítico, ya que los exámenes de la sangre que se le han hecho han dado resultados negativos; pero muy bien puede ser una terdo-alcohólica, o su anomalía mental tenga por causa un traumatismo, o cualquiera otra de las muchas que desconoce la Psiquiatría. El peritaje puede dilatarse todo el tiempo que requiera un diligente y cuidadoso estudio de la cuestión, mediante una observación efectuada a conciencia. VIAJEROS A SANTA TECLA Por su comodidad y seguridad para viajar, busque siempre las camionetas números 2221 y 2540. Se hacen viajes especiales atendidos al momento por sus propietarios José Veneciano Valencia y Rafael Herrera. SE COMPRA Estampillas usadas. En esta Admón. informarán. d. int. El DIARIO LATINO es un diario caracterizado en la vida de toda la Nación salvadoreña y hondamente arraigado en el hogar cuscatleco.

NO PAGARAN EN GUATEMALA EL DEPOSITO

Los salvadoreños y centroamericanos

Los salvadoreños y los centroamericanos en lo general, están exentos de cumplir con el requisito de los diez quetzales para la entrada a Guatemala, se nos dijo ayer tarde en las oficinas del jefe del protocolo. Se nos afirmó que, en virtud de los informes que habían circulado, respecto de que en la frontera y puertos guatemaltecos se estaba exigiendo a los salvadoreños la portación de cien quetzales para poder ingresar a aquel país hermano, se hicieron las averiguaciones pertinentes, las cuales dieron por resultado la aclaración. Efectivamente existe una reciente ley en Guatemala que establece que todos los extranjeros, para ingresar a Guatemala, deben portar cien dólares o quetzales, pero esta misma ley excluye de esa obligación a los centroamericanos y, desde luego, a los salvadoreños, ya que formamos parte de la antigua federación. Por otra parte hemos sabido que la noticia obedeció a que, en verdad, algunos funcionarios de las aduanas de Guatemala estaban exigiendo, por un lamentable error, el requisito mencionado a los centroamericanos, pero que el gobierno, al enterarse de la anomalía, dio las instrucciones del caso. EL SOL "El Sol", se llamará el semanario de cultura nacional que publicará Arturo Ambrogli. El primer número circulará el próximo sábado.

AVISO QUE ES NECESARIO AL COMERCIO

Nota a las gerencias de los trenes

La Cámara de Comercio e Industrias de El Salvador, acaba de dirigirse a las gerencias de los ferrocarriles expresándole que, personas del comercio de esta plaza le han llamado la atención sobre la conveniencia de que los ferrocarriles avisen a los remitentes de encomendas o mercaderías cuando sus envíos no sean retirados por los consignatarios dentro de un periodo prudencial. Sucede con alguna frecuencia, dice la Cámara de Comercio, que mercaderías destinadas a lugares lejanos, no son retiradas por los consignatarios y cuando llega a saberlo la casa remitente, después de un periodo más o menos largo, se ve obligada, para reembarcarlas, a pagar un crecido almanceaje. Ese inconveniente, agrega la Cámara, se evitaría si las compañías de ferrocarriles dieran aviso a las casas comerciales remitentes, si después de ocho días de haber llegado a la estación de destino, no fuera retirada la mercadería procedente de esta capital o de los puertos. EN CONSEJO..... (Viene de la primera página) lo anterior, las contenidas en los artículos 1º, 2º, 3º y 4º del Decreto de 24 de agosto anterior, en lo que fueren aplicables. Artículo 3º.—El presente Decreto entrará en vigor desde el día de su publicación. DADO EN EL PALACIO NACIONAL: San Salvador, a los siete días del mes de noviembre de mil novecientos treinta y dos. Alfonso QUINONES M. El Subsecretario de Hacienda Crédito Público y Beneficencia, Encargado del Despacho, (f) José E. SUAY. El Ministro de Relaciones Exteriores, Instrucción Pública y Justicia, (f) Francisco MARTINEZ S. El Ministro de Gobernación, Fomento y Agricultura, (f) Cecilio BUSTAMANTE. El Ministro de Guerra y Marina, (f) Pio Romero BOSQUE. Diario Oficial—Tomo 77.—San Salvador, sábado 7 de noviembre de 1932.—Nº 107. La Fricción Bayer "Epsisol" es la salvación de los reumáticos y gotosos; sus efectos se advierten desde el principio de su tratamiento. (5) OIGA el Concierto de RADIO por STOKOWSKI y la Sinfónica, el 12 de marzo a las 7.15 (8.15 E. S. T.)

Aquí Están Los Carneros.....

Ayer dijimos que una noticia de DIARIO LATINO sobre el nuevo tratado entre Noruega y El Salvador había ido y regresado a Nueva York, publicándose a ocho columnas en LA PRENSA de ayer. Esta noticia, dice LA PRENSA de esta mañana fue publicada antes en su edición del 5 y el LATINO la publicó ese mismo día por la tarde. En verdad LA PRENSA publicó el tratado y DIARIO LATINO dio a conocer la noticia por la tarde, haciendo ver que ese tratado implicaba el RECONOCIMIENTO del Gobierno de El Salvador por el Gobierno noruego, desde luego que se establecían relaciones. LA PRENSA no mencionó reconocimiento que fue lo que se transmitió a Nueva York, es decir dándole a la noticia ese carácter que era la esencia informativa transmitida por la Prensa Asociada, tomada de DIARIO LATINO. Es decir la trascendencia de la información que es la que ocupó LA PRENSA para su título a ocho columnas de ayer tomada de DIARIO LATINO, desde luego que el colega SOLO se limitaba a publicar la nota del tratado, sin mencionar RECONOCIMIENTO del Gobierno salvadoreño. De todos modos es una noticia de SEGUNDA MANO puesta en primera página a ocho columnas y publicada por DIARIO LATINO en su edición del cinco, tal como se transmitió a Nueva York, tomada de este periódico. Hay, pues, carneros, y bien gordos.

NOTICIAS CONDENSADAS

DIARIO OFICIAL, 8 de marzo. — Se nombra al doctor Raúl Andino, profesor interino del Castellano, del Instituto Nacional. DIARIO EL DIA: El Juez Primero de Primera Instancia de lo Criminal cita y emplaza al reo ausente Inocente Rivas Hidalgo, a defenderse en la causa que se le instruye por injurias a algunos militares, publicadas en el semanario VERDAD. DIARIO PATRIA: El Gobierno de Chile ha decretado una ley tomando severas medidas contra los especuladores en artículos alimenticios. DIARIO DEL SALVADOR: Sábese que familiares del doctor Quinones Molina recibieron a mediados de la semana pasada

Cie. Generale Transatlantique [LINEA FRANCESA] Pasajeros y Carga RUMBO NORTE: La Libertad—Acajutla OREGON—9 Marzo Opc. RUMBO SUR: Acajutla—La Libertad—Cutuco WISCONSIN—19 Marzo 19 Marzo 20 Marzo a Europa en 18 días. Vapores de pasajeros de New York, Veracruz, Habana y Colón para puertos de España, Inglaterra y Francia. Para más informes dirigirse a la oficina en el HOTEL NUEVO MUNDO. Teléfono 804. L. GUERIN, Apartado 74. Inspector C. A.

JOHNSON LINE (Servicio Pacifico Norte Escandinavia) A EUROPA-Barcomotor "MARGARET JOHNSON" LA LIBERTAD - MARZO 26 \$ 225.00 a Inglaterra-Alemania - \$ 245.00 a Escandinavia A CALIFORNIA-Barcomotor "BALBOA" LA LIBERTAD - MARZO 18 \$ 150.00 a SAN PEDRO o SAN FRANCISCO, Calif. Escala en otros puertos del Pacifico Norte, si es necesario. Barcos modernos de reconocida pulcritud, confort, rapidez y eficiencia. Personal idóneo y cortés bien preparado para prestar satisfactorio servicio y facilidades al público viajero. Reserve sus pasajes hoy mismo. Para más informes dirigirse a los Agentes: GRACE & CO., CENTRAL AMERICA, (Teléfono No. 6-8-1 - SAN SALVADOR). Frente al Casino Salvadoreño. 10-12-15

VEGLIA EL RELOJ DE BOLSILLO Mejor Acreditado BELLEZA, SOLIDEZ Y EXACTITUD SON SUS CARACTERISTICAS C. 10.00 cada uno. M. ORIANI & CIA. Tel. 6-5-2.

LINEAS ITALIANAS NAVIGAZIONE LIBERA TRIESTINA NAVIGAZIONE GENERALE ITALIANA SALIDAS DE PUERTOS SALVADOREÑOS N. L. T. RUMBO NORTE: Para San Pedro, San Francisco Seattle y Vancouver: M. N. FELLA de 10.000 Ton. La Libertad, 17 de Marzo S.S. CALIFORNIA de 22.700 Ton. La Libertad, 10 de Abril RUMBO SUR: Para Cristóbal, Marsella, Génova Lior-na, Nápoles, Venecia y Trieste: M. N. FELTRE de 10.000 Ton. La Libertad, 6 de Abril M. N. FELLA de 10.000 Ton. La Libertad, 28 de Abril N. G. I. PROXIMAS SALIDAS DE CRISTOBAL [COLON] PARA La Libertad [Ecuador], Callao, Mollendo, Arica, Iquique, Tecopilla, Antofogasta y Valparaiso: Cádiz, Barcelona, Marsella y Génova: VIRGILIO 4 MARZO VIRGILIO 6 ABRIL ORAZIO 30 MARZO ORAZIO 2 MAYO COLOMBO 23 ABRIL COLOMBO 23 MAYO Para mayores informes, dirigirse a Ernesto W. Mauri AGENTE GENERAL. SAN SALVADOR. La Calle Poniente, Nº 14.—Teléfono 59. LAS FECHAS ESTAN SUJETAS A C...BIO SIN PREVIO AVISO.

ULTIMOS DISCOS "SENSACION DE LA SEMANA" LLEGADOS HOY A LA CASA HUBER: No. A 32--AHORA ES TIEMPO DE ENAMORAR (Now is the time to fall in love) No. A 34--HOME (MI HOGAR) 10-14-16

# SENSACIONAL PARTIDA DE BASKET BALL, ANOCHE

## ES VERIDICA LA ESTA EN ORDEN INFORMACION DEL JURADO COSTA RICA A LA FECHA

### Sobre la condena del Regresa el Ministro matador de Vela Alvarez Vidaurre

Nuestro cronista judicial refiriéndose a la aclaración, publicada en nuestro periódico y firmada por don José Menjívar C., nos dice que son absolutamente ciertos los conceptos vertidos en la crónica publicada a raíz del jurado de Jesús Moreno, por el delito de homicidio en la persona del joven Raúl Vela.

Los datos para la información fueron tomados del informativo instruido, y las anotaciones sobre el Jurado fueron hechas en la Sala de Audiencias del Juzgado Tercero de Primera Instancia de lo Criminal en la vista pública de este sensacional proceso.

Ratifica nuestro cronista que el veredicto del jurado fue condenatorio, como puede constatarse revisado el acta firmada por los miembros del Tribunal de Conciencia en la que contestaron el cuestionario sometido a ellos por el juez de derecho. Según es veredicto quedó comprobado, como una verdad jurídica irrefutable, que Moreno fue quien dio muerte al joven Vela, quedando también establecidas las circunstancias agravantes que caracterizan al homicidio calificado, cuya penalidad es de doce años de prisión al fin de las leyes punitivas que rigen a la colectividad salvadoreña.

Acaba de regresar de San José de Costa Rica el señor don Antonio Alvarez Vidaurre, Ministro de El Salvador en aquella nación hermana.

Tuvimos la oportunidad de conversar ayer tarde con el referido diplomático, quien nos afirmó que Costa Rica disfruta de la paz mas absoluta y que todos los costarricenses, sin distinción de clases, se dedican a sus trabajos, olvidándose enteramente de la cuestión política, pues que esta habrá de resolverse la Asamblea.

En cuanto a las mayores posibilidades de quien será el nuevo Presidente, nos dijo que el asunto no estaba resuelto cuando él salió de San José, pero que el licenciado Castro Quesada había renunciado su candidatura y que se había de que el congreso hiciera una designación para que, en designación, que sin duda lo sería don Ricardo Jiménez Oreamuno, asumiera el mando de la nación por los cuatro años.

## El Equipo "Salvador" Ganó Al Español Por 14 Puntos a 9

RECORD DE ASISTENCIA NUNCA VISTO

### Una titánica lucha que enardeció al público. Una de las galerías se vino al suelo en momento en que el entusiasmo era mayor. DETALLES DEL JUEGO

Como estaba anunciado, ayer noche se verificó en el patio del Gimnasio Nacional, la quinta partida del campeonato femenino de basket-ball, ofreciendo los quintetos "Salvador", "Español", un juego sensacional. Nunca en las anales deportivos habíamos presenciado un entusiasmo en los aficionados, como anoche, que desde muy temprano esperaban cerca de la puerta del coliseo, millares de almas deseosas de presenciar esta interesante pugna, en que rivalizarían con gallardía, los dos mejores quintetos, que bregan en este campeonato. Podemos afirmar con exactitud que se ha batido el récord de entradas, y aún tomando en cuenta, los partidos internacionales efectuados.

Digna de un aplauso especial es la Inspección de Cultura Física por la creación de este campeonato, que viene a marcar un paso de trascendental importancia en el desarrollo de la educación física de la mujer salvadoreña. La serie de juegos de que tratamos es una de las primeras manifestaciones en nuestra capital, de la nueva y vigorosa tendencia universal, sobre la educación moderna de la mujer que viene a superar sin duda alguna a los simples salones de belleza, donde solamente se recurre al afeite superficial para el embellecimiento momentáneo, sin tomar en cuenta el verdadero beneficio, tanto corporal como espiritual que se obtiene con la educación física modernizada por medio de los juegos y deportes proporcionales.

# DEPORTES

INFORMACION GENERAL DE LA ACTUALIDAD DEPORTIVA

**"Salvador"**  
Centro: Cordelia Velásquez,  
Forwards: Alicia Ramírez, Fide Monterrosa, Capitana.  
Guard: Concha Portillo, Amanda Guzmán.

**"Español"**  
Centro: Leticia Ruiz,  
Forwards: Berta Zamora, Mercedes Lara,  
Guard: Oralia Orellana, Maria Iglesias.

En la quinta española sale Mercedes Lara y entra Laura Pieltés, el juez castiga con un foul a la Cap. Ibero por no decir el nombre de la nueva jugadora, lo tira Fide Monterrosa y no anota. — Nuevamente se pone la bola en juego, las Salvador inician elegantes combinaciones y por unos minutos dominan la situación. Se sucede una canasta lograda por A. Ramírez. Hay intento de soca y el juez pena a las dos capitanas con un tiro libre, de los cuales sólo la salvadoreña metió un punto. — Nuevamente Alicia Ramírez mete otra chuspa. — Las españolas hacen esfuerzos inauditos por encestar pero tienen en su contra un poderoso enemigo, las fallas en la canasta, pero a pesar de todo se nota mucho entusiasmo y se defienden a más no poder. Alicia Ramírez comete foul a Berta Zamora, quien encesta un punto. El margen a favor del Salvador ya pesa en las españolas, y por ese motivo se nota mucha superioridad, los avances casi todos son peligrosos. Fide Monterrosa se cosecha una chuspa elegante, corre hacia el centro, corta y luego corre ha-

cia la canasta logrando el punto. Hay desmoralización española, se pide time out. — Viene luego el final del tiempo y Cordelia Orellana comete foul a Alicia Ramírez quien no pierde la ocasión logrando los dos puntos. Finalizan los dos primeros cuartos marcando el score 12 puntos para el "Salvador" contra 3 del "Español".

Los gritones de ambos bandos rivalizan en el tiempo de descanso. Se espera con ansiedad el tercer y cuarto periodo, para ver "quién es quién", y cuando el juez da la orden para reanudar los partidarios gritan lo mejor que pueden para animar a sus jugadoras.

Entran las españolas sin Cora Orellana y tan pronto inician el tercer tiempo, ofrecen un empuje soberbio que pone en aprietos a sus contrarias, por unos minutos bombardean la canasta sin lograr anotar hasta que Berta Zamora se descuepa y enchupa dos puntos. Seguidamente de iniciado el juego, las españolas no cesan en su empeño y dominan la situación, Amanda Guzmán comete foul a Berta, ésta demasiado nerviosa no logra el punto; las Salvador, ya que sus combinaciones no les resultan, empiezan a tirar desde donde pueden, pero muy a su pesar el anotador no aumenta, y piden time-out. Nuevamente después de este ligero descanso las españolas entran con más brillo, desarrollan un juego brillantísimo. Termina el tercer tiempo, capotado el Salvador. — El juez pita para terminar el último tiempo, como siempre el dominio español sigue en su apogeo, y en una lujosa combinación de Lety y Berta Zamora, anota una soberbia chuspa Mercedes Lara. — Las del Salvador que durante los primeros dos tiempos estuvieron bien, se nulifican en los dos últimos y las dos canas-

## RAZONES QUE HA TENIDO EL HERCULES

Para no aceptar la partida ofrecida

San Salvador, 10 de marzo de 1932.  
Señorita Cordelia Velásquez, Secretaria del Club Deportivo Social "Salvador"—Ciudad.  
Refiriéndome a su apreciable carta publicada en algunos órganos de la prensa capitalina de ayer, y en obsequio a su deseo, me permito manifestar a usted lo siguiente.  
Tomando en consideración que el homenaje de ustedes, dedicándonos la partida de basket-ball que jugaron anoche con el "Español", está en un todo en contradicción a las razones en que basaron su renuncia al retirarse de nuestro Centro, la Junta General se vio obligada a declinar el honor con que quisieron favorecernos.  
Aprovecho complacido esta nueva oportunidad, para reiterarle las demostraciones de aprecio con que me suscribo su siempre atento, seguro servidor.  
RAFAEL ANTONIO Hernández Secretario

teras Fide y Alicia pierden el control. La defensa Ibero, estuvo convertida en una muralla, lo contrario que los primeros minutos, luciendo de manera brillante. Berta Zamora, que hasta hoy es la mejor jugadora española se anota un nuevo punto, el cual es contestado seguidamente por Fide Monterrosa en una descolgada sola, logrando los únicos dos puntos del cuarto tiempo.  
Faltando tres minutos para finalizar, la galería izquierda se vino a tierra, saliendo muchos espectadores golpeados levemente, por este motivo el partido se dio por terminado, marcando el score:

14 puntos	"Salvador"
9 "	"Español"

Así terminó el encuentro más esperado de la temporada femenil habiendo conquistado el equipo "Salvador" un trofeo que obsequió la Cervecería "La Constancia". Todas sus jugadoras contribuyeron a que el triunfo fuera de esa agrupación, realizando un poco más Fide Monterrosa y Alicia Ramírez, en el ataque, y Concha Portillo en la defensa.

De las españolas también todas jugaron admirablemente, pero descoló en todas sus fases Berta Zamora, quien fue la que subió el score de manera sorprendente, por tal motivo la felicitamos.  
Para terminar hacemos excitativa, para que se dé un aplauso especial a los componentes de la marimba "Sonora" por su desinteresada actuación en el campeonato, amenizando con excelente música, las sesiones que resultan así más brillantes.  
Desde las primeras noches se han prestado para alegrar el gimnasio por lo que merecen el apoyo y el aplauso general.  
El partido fue perfeccionado desde su lugar, por lo que seguramente ha sido oído en muchos lugares del mundo, gracias a la feliz idea del ingeniero Jefe de la Radiodifusora nacional.  
Para el sábado se anuncia el siguiente encuentro de la temporada, ofrecimos detalles.

**EL FAMOSO STOKOWSKI** por Radio en onda larga a las 7.15 del 12 de marzo en cualquier estación de E. U.

**LADRILLOS de CEMENTO**  
TIPO CORRIENTE  
A C. 55 EL MILLAR  
—donde—  
**A. & A. FERRACUTI**  
Tel. 245 - Calle G. Barrios, 55/51 (Pueblo Aranjé)



# Preferencia

El Pastor Paris llamado como juez para elegir la más bella entre las tres--(Juno, Minerva y Venus)--prefirió a esta última y le entregó la manzana que simbolizaba el premio, por ser la más bella.

.....Entre las cervezas, los consumidores del país, que son los jueces en este caso otorgan su preferencia a la cerveza Polar y la piden en todas partes.

## CERVEZA



LA CERVEZA DE MAXIMA CALIDAD

PORTENER

que ausentarse del país se venden: muebles, para sala y comedor, máquinas para escribir y coser y un taller de camisería completo.

PARIS VOLCAN

Casa Que Más Barato Vende

ACABA DE RECIBIR

UN GRAN SURTIDO EN CORTES DE CASIMIR LEGITIMOS INGLESES.

VESTIDOS Y SOMBREROS PARA SEÑORAS.

ULTIMAS MODAS DE PARIS.

C. BERNHEIM & CIA. Tel. 132

HEMOS RECIBIDO

EL SURTIDO MAS SELECTO DE

SOMBREROS

STETSON

VEA NUESTRAS VITRINAS ANTES

DE HACER SUS COMPRAS.

CAMISERIA ESPAÑOLA

Tel. 9-0-3. ROCA HERMANOS.

Cuando usted necesite un purgante, ya sea para adultos o pequeños, compre el mejor purgo-laxante: las Tabletas de Isotina.

El DIARIO LATINO es un diario caracterizado en la vida de toda la Nación salvadoreña y hondamente arraigado en el hogar escultórico.

El Centro Mundial de Radio Crónicas De Ilobasco

HA CREADO UN NUEVO RADIO-FONOGRAFO POR UN PRECIO MODICO

Toca los discos de larga duración y emplea un Superheterodino de nueve tubos

El señor don Carlos Avila, nos ha comunicado que el "Centro Mundial de Radio" ha conseguido otro triunfo con la producción de un admirable radio-fonógrafo que tocará los nuevos discos de larga duración, así como los discos corrientes, y el cual contiene también un receptor superheterodino perfeccionado de 9 tubos, reuniendo todas las características del sistema RCA-Victor de Tono Sincronizado.

Este nuevo instrumento, según ha declarado el señor Avila, ha sido producido para satisfacer la demanda extraordinaria que existe por un instrumento a un precio módico que toque los nuevos discos de 15 minutos y contenga también un radio moderno.

"El Centro Mundial de Radio" informa que el público manifiesta un interés inusitado por los instrumentos combinados de radio y fonógrafo. Interés que se atribuye a la reciente perfección de los discos de gran duración capaces de reproducir una sinfonía completa, un acto entero de una zarzuela, o un grupo de varias piezas populares en un solo disco.

Los nuevos discos ofrecen al amante de la música la oportunidad de poder escuchar composiciones musicales con pocas o ninguna interrupción causadas por el cambio de discos. Más de treinta y cinco de las mejores composiciones clásicas o semiclásicas han sido ya grabadas en estos nuevos discos, por un costo que proporciona el doble de la cantidad de música que antes se obtenía por el mismo precio.

La primera remesa de este hermoso instrumento ha llegado ya a la Agencia Victor ("Casa Salvadoreña") de don Carlos Avila. — Para usted a que le hagan una demostración.

Ya Se Establecieron Las clases en el colegio "JARDIN DE JUANA DE ARCO" Hay sección infantil. Enseñanza primaria y preparatoria. La casa que ocupa es higiénica, contigua a la que antes ocupaba. Avenida Curatlan No. 52. San Salvador. alt. int. h. 25 Marz.

El señor don Carlos Avila, nos ha comunicado que el "Centro Mundial de Radio" ha conseguido otro triunfo con la producción de un admirable radio-fonógrafo que tocará los nuevos discos de larga duración, así como los discos corrientes, y el cual contiene también un receptor superheterodino perfeccionado de 9 tubos, reuniendo todas las características del sistema RCA-Victor de Tono Sincronizado. Este nuevo instrumento, según ha declarado el señor Avila, ha sido producido para satisfacer la demanda extraordinaria que existe por un instrumento a un precio módico que toque los nuevos discos de 15 minutos y contenga también un radio moderno. "El Centro Mundial de Radio" informa que el público manifiesta un interés inusitado por los instrumentos combinados de radio y fonógrafo. Interés que se atribuye a la reciente perfección de los discos de gran duración capaces de reproducir una sinfonía completa, un acto entero de una zarzuela, o un grupo de varias piezas populares en un solo disco. Los nuevos discos ofrecen al amante de la música la oportunidad de poder escuchar composiciones musicales con pocas o ninguna interrupción causadas por el cambio de discos. Más de treinta y cinco de las mejores composiciones clásicas o semiclásicas han sido ya grabadas en estos nuevos discos, por un costo que proporciona el doble de la cantidad de música que antes se obtenía por el mismo precio. La primera remesa de este hermoso instrumento ha llegado ya a la Agencia Victor ("Casa Salvadoreña") de don Carlos Avila. — Para usted a que le hagan una demostración.

AVISO POSTAL Se pone en conocimiento del público que el próximo envío de correspondencia al exterior, vía Puerto Barrios, se hará por el tren rápido del sábado 12 del corriente. Con tal motivo, los despachos se cerrarán el viernes 11 a las 5 p. m., los de correspondencia certificada y a las 6 p. m., los de correspondencia ordinaria. Dicho envío será embarcado en el vapor Parisina. DIRECCION GENERAL DE CORREOS: San Salvador, a 8 de marzo de 1932.

ESTAMOS Recibiendo resortes para toda clase de carros y especialmente para Chrysler-Salvador Sol M. & Co. Telefono 7-8-3. alt. int. h. 23 Mar.

En Argentina —también,

Hijo de la Sra. Virginia Scatolina, Rosario. Los resfriados y los ceden a esta acción doble sin igual. "Por largo tiempo mi niño sufría de tocas nocturnas," escribe la Sra. Scatolina. "Pero ahora le froto el pecho con Vaporub a la hora de acostarlo, y como resultado, tanto él como yo podemos dormir sin interrupción." En el Pais, la tos de los niños y los resfriados han cesado de preocupar a las madres. Ellas simplemente frotan los ternos pechos y cuello con Vaporub, a la hora de acostarlo—obteniendo rápido alivio de dos modos directos a la vez: (1) sus vapores medicinales son inhalados directamente a las vías respiratorias inflamadas y (2) al mismo tiempo, Vaporub obra a través de la piel como una cataplasma. Los resfriados de todas clases—de adultos así como de niños—ceden pronto a este remedio externo.



los resfriados y los ceden a esta acción doble sin igual

Los resfriados y los ceden a esta acción doble sin igual

Los resfriados y los ceden a esta acción doble sin igual



Crónicas De Ilobasco

Tubasco, 25 de febrero de 1932

Nuestro hermoso y arquitectónico templo se derrumbó, se está derrumbando, se derrumbará y se derrumbó ya la parte de la misteriosa cornisa que da frente a la casa del diputado doctor Samuel González y se derrumbará todo, si nuestra Cura don Sergio Miranda, no pone manos a la obra con su carácter diligente, cuidadoso, activo, expedito, pronto y selecto, como lo hizo en los trabajos de la Conventual Casa; inclinando, moviendo, empujando, animando y alentando a los devotos fieles del campo, para que trabajaran en sus hercúleos hombros, madras, tejas ladrillos, cal, piedras, tierras y todos los materiales necesarios para la construcción de la sacristía esas. Así debe de proceder hoy el Cura Miranda con nuestra Iglesia Parroquial, que está en vías de ruina y próxima a derrumbarse. La torre de la Iglesia que da al Sur tiene ya a la vista de todos los habitantes de la ciudad, una deformante, ancha, y profunda rajadura que la divide en dos partes; este es un enorme peligro para los vecinos, pues una commoción, un sacudimiento y un estremecimiento terrestre vibrante campanas fueran a dar su último sonido al terremoto en los empotrados pilares de la sencilla casa de don Salvador González Sevilla. En el coro donde se levanta la arca para ofrecer misa, caen unas constantes goteras en intervalos, y de un momento a otro, las señoras armoniosas acabarían de cantar las delicadas notas de la música sagrada en la encantada vida de las regiones celestiales, pues los pesados bloques de piedra y cal caerían sobre las cabezas de los infortunados maestros ejecutores de las sentimentales obras de Mozart señor cura; lo que hoy le costaría unos cientos de colones después le costará al pueblo miles de colones. Hoy se pueden evitar desgracias, después habrá que lamentar con ruechos vaiores, desengaños y sufrimientos lo que se pudo haber remediado y prevenido a tiempo.

—Parece que los comunistas nos dejaron en completa y satisfactoria paz los últimos días habitanes de estas poblaciones han entrado en relativa calma y sosiego. Los funestos desórdenes que aniquilaron a tantos muebles sembrando el pánico y destruyendo hogares por medio del robo del asesinato, del homicidio han desaparecido. El País entero se encamina a la paz; los medios de locomoción se multiplican y facilitan; las distancias se acortan; la correspondencia y las relaciones entre los departamentos de la República se aumentan y aceleran en progresión asombrosa y la santísima paz reinará entre nosotros acompañada del movimiento activo de los negocios asociada al trabajo engrandecedor de nuestras riquezas, pues el aspecto de nuestro socio, la fama de nuestra libertad y ventura, el ruido de las conquistas pacíficas que hacemos en el campo de la industria, del comercio y las ciencias, contribuirán más eficazmente a la glorificación de nuestra querida República.

Muy buena impresión ha causado la actitud de nuestro Municipio en esta ciudad con la resolución patriótica de servir los intereses de la población sin el cobro de los honorarios que varios alcaldes de la República han pedido a la Asamblea Nacional. Obtuvimos copia del telegrama que el Alcalde dirigió a los Secretarios del Congreso. "A señores Secretarios Honorables Asamblea Nacional.—San Salvador.—Al aceptar la destitución del pueblo de Ilobasco como Alcalde, fue antes de tiempo con el propósito patriótico de servir los intereses de la población. Estoy dispuesto, lo mismo que los Residores, a no cobrar honorarios, pues como ciudadanos salvadoreños, obligados estamos a cooperar desinteresadamente en bien de nuestra querida Patria. En consecuencia, no estoy de acuerdo con el restablecimiento del porcentaje pedido a favor de Alcaldes, basándonos en la difícil situación económica que entre la República.—Atentamente: Rafael Bonilla—Alcalde.—Muy buen ejemplo de patriotismo lo da nuestro Alcalde a los demás del país. —Está en ésta la señorita Con

coración Gálvez, quien tras el propósito de fundar un Colegio. To dos los padres de familia están muy contentos con la resolución de la señorita Ortiz, pues es ella una notable Educacionista que ha regentado en San Vicente un Colegio que le dio mucha y merecida fama.

—Está próxima a regresar la apreciable señora doña Tránsito M. viuda de López, de la ciudad de San Vicente. Doña Tránsito hace mucha falta en la población, por su carácter expansivo, por sus muchas bondades, por sus muchas caridades y por su sociable y progresista espíritu; en Ilobasco se la estima, se le quiere, se le aprecia y respeta. Se le espera con los brazos abiertos del cariño. CORRESPONSAL.



La leche Favorita de los niños

KLIM

KLIM LECHE FRESCA—PULVERIZADA

AFIASPIRINA el producto de confianza

TOS CATARRROS INFLUENZA SE CURAN CON ARSENCOL (OBLEAS)

LE GUSTA A UD. EL RADIO?

OIGA A STOKOWSKI A LAS 7.15 p. m. el 12 de marzo

LOS NIÑOS SON LA LEGRIA DEL HOGAR MANTENGALOS

CONTENTO! Compreles Calzado REX

LA MARCA "ERBA" ES UNA GARANTIA

Se hace saber a todas las miembros de la Sociedad "LA CRUZ BLANCA" que las sesiones se celebran los días LUNES y JUEVES de cada semana, a las 8 y media p. m.

Dr. M. J. Hirezi DENTISTA AMERICANO

3a. Calle Poniente, N6 4. Teléfono 1263.

Dr. David Escalante MEDICO Y CIRUJANO

Calle Arce, No. 34, frente al Hotel Pompei. Teléfono 161.

LUNES, TRISTE MIERCOLES, ALEGRE



La Alegria Recupérase Así Que LOS DIENTES BLANQUEAN

3 MATICES 3 DIAS cuando Vd. elimina la "Boca Sucia"

Los dientes oscuros, amarillos y manchados, son los enemigos de la belleza, de la salud y de la felicidad. Son sucios y son resaca. Los microbios que causan esta condición—llamada "Boca Sucia"—pero el Kolyynos destruye rápidamente a este enemigo. El resultado es maravilloso. Con la Técnica Especial del Kolyynos durante tres días—un examen, un cepillado y un lavado—usted se verá libre de la mancha, y que la noche, luego de lavar los dientes, los verá 2 castillos más blancos. Cuando el Kolyynos penetra en la boca se sitúa la recuperación de la esmalte es como los hacen, los dientes y dientes. Los microbios que causan la boca sucia, los dientes oscuros, amarillos y manchados, son destruidos y los dientes quedan limpios y recuperan su natural blancura, con dicho cepillado. Si quiere usted tener dientes blancos y más sanos, y más firmes y cremosos, comience a usar el Kolyynos. LA CREMA DENTAL Antiséptica KOLYNOS

AGENCIA VICTOR

Recordamos a todos los que tienen saldos atrasados en esta Agencia, cancelarlos a la mayor brevedad posible para evitarse dificultades. CARLOS AVILA. mles. j. h. n. o. ints



La plancha que piensa por sí misma!

De venta en la Cta. Alunbrado Elect. de S.S. Portal Occidente. Tel. No 614

EL DR. FASQUELLE

Participa a su estimable clientela y al público en general, que ha establecido su CLINICA, en la Ia. C. P., No. 22 y 3a. Av. Norte, No. 11. Teléfono 8-7-5. int. d. h. 23 Mar.

GRAN SURTIDO EN: Fantasías Finas-Medias CASIMIRES - CORBATAS SCHWARTZ HNOS & Co.

Dr. M. J. Hirezi DENTISTA AMERICANO

3a. Calle Poniente, N6 4. Teléfono 1263.

Dr. David Escalante MEDICO Y CIRUJANO

Calle Arce, No. 34, frente al Hotel Pompei. Teléfono 161.

Asegure su casa con las acreditadas cortinas de acero "La Corazzata" Unica patentada en todo el mundo. Desde la más pequeña ventana hasta la más grande abertura industrial de 100 metros cuadrados. Pida presupuestos y planos. Unico representante para El Salvador, taller de MECANICA Y FUNDICION. VICENTE SARTI 10 Avenida Sur, No 86. Tel. No 80. alt. h. 29 Mar. 5a. pag.

Nosotros no lavamos con agua y jabón Nuestro procedimiento de DRY CLEANING es único en San Salvador. Dejar que sus trajes de casimir, palm-beach o seda cruda sean lavados con agua y jabón, es arruinarlos. — SOMOS LOS UNICOS que LAVAMOS EN SECO, no TENEMOS COMPETIDORES. Para mayor facilidad utilice nuestras Agencias. AGENCIA No. 1.—Frente al HOTEL NUEVO MUNDO. AGENCIA No. 2.—Frente al HOTEL POMPEI. Calle Arce. TELEFONOS 10-24 y 7-0-4. SALVADOR DRY CLEANING CO. "A LAS ORDENES DE USTED" alt. int. huo

SCHULZ & CO. Acabamos de recibir un surtido completo de CONSERVAS de toda clase.—Galletas inglesas "CARR-S" CHOCOLATINES EN LATITAS DE 1 LIBRA. VINOS FRANCESES FINOS—Papel de empaque.—Harina "La Preferida" Chiclos "WRIGLEY."—Gran Reducción de Precios para NAVIDAD. 1a. Avenida Sur, No. 31. TELEFONO No. 1079. Esquina opuesta a la Farmacia NORMAL. alt. int. h. n. o.

# DIARIO LATINO

Año XL — San Salvador, Centro América

Empresa Periodística Salvadoreña  
Edificio DIARIO LATINO, Calle Delgado, número 23. Cable y Radio, LATINO. — Teléfono: circulación y anuncios, 3-4-2. — Redacción, 13-30.

1932  
MARZO  
10  
31 Días 31

**FASES DE LA LUNA**  
Luna nueva... el 7  
Cuarto Crec... 15  
Luna llena... 22  
Cuarto meng... 28

El DIARIO LATINO es sucesor del diario EL SIGLO XX, fundado el año de 1890, y del LATINOAMERICANO, fundado el año de 1903. Ambas Empresas se fundieron en una con el título de DIARIO LATINO en mayo de 1906, correspondiéndole, por legítimo derecho, los de antigüedad del primero de los tres, con cuyo propósito se hizo la fusión, el que fue diario desde que se fundó hasta la fecha del traspaso.

La redacción, no se hace responsable por los artículos que aparecen firmados por sus autores. No se devuelven originales ni se sostiene correspondencia sobre los mismos. Toda correspondencia a la Dirección. No se aceptan artículos con dedicatoria ni seudónimo.

## TARIFA DE SUSCRIPCIONES DE DIARIO LATINO

EN LA REPUBLICA		EN EL EXTERIOR	
Colones	Oro Am.	Oro Am.	Oro Am.
Número del día con suplemento según el número de páginas.			
Número del día sin suplemento.	0.10		
Número atrasado de un mes.	0.20		
Atrasado de un mes.	0.40		
Un año con derecho al sorteo.	24.00	15.00	
Un año anticipado.	24.00	15.00	
Un semestre anticipado.	12.00	8.00	
Un semestre vencido.	12.00	8.00	
Un trimestre anticipado.	6.00	8.00	
Un mes anticipado.	2.00	8.00	

### CASA ABADI

PLAZA DE LAS CAMIONETAS

Para Semana Santa ofrecemos a nuestra clientela un gran surtido de chiffones lisos y floreados, crespones estampados, etaminas lisas y a flores, casimires ingleses y muchos otros artículos a precios sin competencia. Tel. 935.

**JOSE B. ABADI & Co.**  
alt. int. h. 26 m.

### SERVICIOS de Nueva York

DESPACHAMOS correo y flete. Pequeñas encomiendas, compras, diligencias, indagaciones, preguntas, cualesquier molestias, etc., serán prestamente atendidas. Discreción. Honorarios módicos. Datos comerciales, industriales, educacionales y particulares de los Estados Unidos. Comisiones. Con toda carta deben incluirse dos dólares para gastos de contestación inmediata.

Escriba en español a  
**LA PLATA EXCHANGE INC., 66 BEAVER STREET NEW YORK, N. Y.**

**DR. J. ANTONIO PINTO LIMA**  
— ABOGADO Y NOTARIO —  
Oficina: DOMINICO ESPINOSA  
Esquina 3-4-2 y 1-2-3-4

## SECCION PARA LOS RADIO ESCUCHAS

Por el Barón del Alto Parlante

**CONCIERTO STOKOWSKI-KI 12 DE MARZO**

Los músicos salvadoreños y los aficionados en esta República al arte de Beethoven y Schubert esperan con mucha ansiedad el gran concierto de Stokowski que será transmitido por radio el 12 de marzo desde Philadelphia (U.S.A.) empezando a las 7.15 p. m., tiempo de El Salvador. Por lo que se dice, no habrá un radio sin funcionar en San Salvador que no pueda coger la estación de Philadelphia en esta hora por tratarse de la orquesta de Stokowski el más famoso del mundo entero.

Por 17 años Stokowski ha sido Jefe de la Orquesta Sinfónica de Philadelphia, reconocida como la más afamada organización de música mundial. Fíjese, este programa no viene de un estudio difusor, sino directamente del escenario de la Academia de Música de Philadelphia con todos los aplausos entusiastas de una audiencia escogida.

Los aficionados al arte musical que ya están cansados de tanto jazz, podrán gozar de este concierto clásico de Stokowski que será especial y distinto de los demás conciertos de radio. Este concierto será repetido por muchas potentes estaciones de Estados Unidos, de modo que si su radio no coge bien Philadelphia podrá oír el concierto en otra estación. Es un concierto extraordinario completamente sin precedente en la historia del radio.

La poderosa fábrica PHILCO patrocina estos conciertos con el objeto de elevar las normas de calidad de difusión. No hay otro programa de radio en Estados Unidos que cueste tanto a los empresarios por ser esta sinfonía compuesta toda de maestros de fama mundial, además de ser Stokowski el Director de más demanda en el mundo entero. Por ser tan costosos esos conciertos la fábrica PHILCO ha podido hacerlo solamente una hora cada tres meses y el gasto sólo por esta hora-repetida en las principales estaciones de Estados Unidos, — representa una fortuna.

**SEÑOR BARON DEL ALTO PARLANTE:**

Tengo el gusto de informarle que he tomado la representación de la Casa PILOT, Fabricante de receptor de radio. Dicha Fábrica no arma sus radios con piezas compradas en otras fábricas, sino que todas las piezas que componen dichos radios, incluyendo los tubos, son fabricadas por la RADIO PILOT & TUBE CORPORATION, una de las más grandes fábricas de Radio de los Estados Unidos. La Fábrica PILOT siempre se ha especializado en radio de ondas cortas, y hoy podemos presentar al Público un receptor de once válvulas de todas ondas del modelo 1932, considerado como el más potente del mundo.

Este receptor recibe ondas cortas y ondas largas, sin tener que cambiar de bobinas; solamente, usted da vuelta a una perilla y usted puede recibir la onda que quiera. El manejo es muy sencillo.

Este modelo salió de los laboratorios PILOT el 1 de octubre; es decir, que viene con todos los adelantos de la Radiotelefonía; además de ser muy potente, es muy selectivo y reproduce todos los tonos de la música sin ninguna distorsión y con la mayor naturalidad.

Con ondas cortas usted recibe, todas las mañanas, de las 7 en adelante, hasta las 11, la estación de PARIS. De la una y media de la tarde hasta las once y media de la noche son los conciertos de los Estados Unidos, Tegucigalpa, Guatemala, Colombia, etcétera. A las dos de la tarde, vuelve usted a recibir Paris, Roma, el Vaticano y otras estaciones europeas. En la mañana temprano, la China. A las cinco de la tarde, todos los días, es la Bolsa de Nueva York.

Además de estas ventajas la mayor de todas es que NO HAY ESTÁTICA CON LAS ONDAS CORTAS. Usted sabe que en nuestro país la atmósfera está muy cargada de electricidad; y, por este motivo, no podemos recibir siempre las Estaciones de Ondas Largas con satisfacción, porque hay muchos ruidos producidos por la estática, y estos ruidos DESAPARECEN CON LAS ONDAS CORTAS.

También tenemos a la venta modelos de ondas largas solamente. Superheterodyne de 7 válvulas, en varios modelos de muebles, todos de un acabado perfecto y muy lindo. Estos aparatos sirven para oír solamente los ESTADOS UNIDOS, MEXICO y CUBA. A estos modelos, se les puede adaptar un convertidor de ondas cortas de 4 tubos de la Fábrica PILOT, que da muy buenos resultados.

Todos nuestros modelos de Radio vienen con las nuevas válvulas Pentodo y Multi-Mu, de más potencia y menos estática y de más claridad.

Su asombro no tendrá límite cuando reciba la onda crivitalina de estos nuevos Superheterodyne PILOT-MIDGET.

Tenemos Taller de Reparaciones y toda clase de Repuestos para nuestros Radios PILOT.

Aprovechamos la oportunidad para invitar a usted a una demostración de estos modelos, poniéndome por más pormenores, a sus órdenes.

De usted muy atento y S. S.  
A. DEHAIS.  
Agente de Radios Pilot, 3° C. P., N° 27, Teléfono 904. — San Salvador.

Entre las emisoras americanas que trabajan con onda corta y son bien recibidas en esta época del año están las de Pittsburgh, cuya longitud de onda es de 48 metros, y Boundbrook, que emite con 49.18 metros.

La emisora de Lisboa ha alterado la longitud de su onda, elevándola a 64 metros.

**LOS PRECURSORES**

Hablaba yo hace algún tiempo con una dama ilustre, la oí en larga enfermedad tiene sujeta a un "sílon" sobre los espaldas progresos que la ciencia realiza en todos los órdenes del humano saber. Comentábamos que en el siglo último los grandes inventos progresaban lentamente, mientras que en el siglo actual transcurre apenas una decena de años de que el invento surge en el laboratorio del sabio hasta que la industria lo lanza al alcance de toda fortuna. Y afirmaba aquella señora que de todos los inventos ninguno como el de la T. S. H. mereció no sólo su admiración, sino su gratitud ya que con sólo encerrar su receptor a la línea del alumbrado eléctrico se hallaba en plena comunicación con el mundo exterior.

Es verdaderamente asombroso el grado de perfección que se ha obtenido, tanto en los aparatos receptores como en los emisores, y cada perfeccionamiento que en ellos es introducido nos hace dirigir nuestro pensamiento hacia aquellos que dieron los primeros pasos por el camino de la T. S. H.: Hertz, Branly, Pousoff, Marconi.

Fueron Hertz y Branly los precursoros, que con sus descubrimientos hicieron posible que otros sabios dedicados por completo al problema de la comunicación inalámbrica, consiguieran resolverlo por completo. Sean estas líneas un homenaje tributado a tan gloriosos investigadores.

**NOTA FINAL**

—Hello Mr. Huber, we want to buy a receiver.

—Muy bien, de onda larga o de onda corta?

—De onda corta señor, no va que estamos en Crisis? Y si uno se alarga...!

**INCOGNITO**

Es imposible publicar diariamente esta sección. El Diario tiene gran personal redactor e informativo y las páginas como usted podrá verlo salen plétoras de lectura sensacional. Tenga si, por seguro, que el LATINO propende a CREAR, y no a IMITAR.

El DIARIO LATINO es un diario caracterizado en la vida de toda la Nación salvadoreña y hondamente arraigado en el hogar casateco.

## NO SE DEJE SORPRENDER

### EL VERDADERO TAXIS FORD

# Es el Núm. 6-4-6

CARLOS AVILA & CO. L. y J. int. Casa Salvadoreña.



**SORTEO SEMANAL DEL CLUB ALPINA. — RELOJERIA, PLATERIA Y JOYERIA DE DON OTTO ROEDER**

Serie S. Sorteo número 33. — Acción número 138. — Carlos Escalante C., San Salvador.

Serie T. Sorteo número 19. — Acción número 148. — José Rafael Nieto, Santa Ana.

Serie U. Sorteo número 13. — Acción número 31. — Tomás J. Reyes, San Vicente.

El domingo próximo 14 de marzo se correrá el sorteo de la serie "V".  
San Salvador, 6 de marzo de 1932.

**OTTO ROEDER.**

**OIGA A STOKOWSKI** por radio en todas las estaciones de EE. UU. el 12 de Marzo a las 7.15 p. m. hora de San Salvador.

### FAJAS PARA TRASMISION

DE CUERO, HULE, LONA y PELO DE CAMELLO.

Todas de alta calidad.

Precios razonables.

**Borghi, B. Daglio & Co.**

TELEFONO 7-3-5.

En las páginas del DIARIO LATINO se anuncian solamente las casas bien acreditadas del país. No deje usted de leer los anuncios que pueden tener muchas ocasiones interesantes para usted. Tenga seguro que el comerciante que anuncia es de buena fé.

Mientras el comerciante duerme sus anuncios trabajan por él.

# ESPANTOSAS TEMPESTADES EN LOS ESTADOS UNIDOS. -- MAS FUERZAS EN LA FRONTERA RUSA

Nueva York, 9. (PA). -- Vendedores y tempestades de nieve continúan desarrollándose en distintas zonas de los Estados Unidos.

Los fuertes vientos de 33. Cientos personas han muerto de frío en Kansas. Las nevadas de Kansas II son 30 pies.

de nieve. La temperatura es de 24 grados Fahrenheit bajo cero. Tokio, 9. (PA). -- El consel japonés en Chersavovsk (Siberia) dice que la guarnición soviética ha sido diezmada durante el último mes. El Ministerio de la Guerra japonesa estima que las fuerzas rusas en la frontera de Ussuri ascienden a 50,000 hombres. Boston, 9. (PA). -- El barco paibonero DEBARDELESEN ha sido arrojado sin timón a 400 millas al sur de Boston. El vapor ADRIATIC se encuentra cerca de él.

# LOS JAPONESES DESALOJAN A LOS CHINOS

## Arrojando los de las Trincheras a Inmediaciones de la Nueva Zona Marcada por los Japoneses Ahora

### A Pesar de los Rudos Ataques se Cree que Todavía no ha Empezado la Acción Decisiva. -- Los Buques Japoneses Siguen Llegando a Shanghai, Millares de Hombres

#### Henry Pu Yi fue Proclamado Dictador de la Nueva República de Manchuria. -- La Liga va a Pedir la Desocupación de Shanghai, Negándose a Reconocer el Estado de Cosas Creado por la Hostilidad Japonesa

Shanghai, 10. (Exclusivo). -- Un formidable ataque de la caballería japonesa dio principio a las hostilidades ayer, desalojando a los chinos de las trincheras que ocupaban a inmediaciones de la nueva zona japonesa, pero el fuego se ha centrado en la ciudad de Lohshian cerca de Tait Sang, hoy, de acuerdo con un comunicado que han hecho circular profusamente los chinos. Aunque llueve torrencialmente y el campo de operaciones se ha convertido en un verdadero pantano, las autoridades militares japonesas continúan disparando cañones y enormes cantidades de municiones y otros elementos, en sus grandes líneas de batalla en el frente occidental de Shanghai. Han arribado cuatro transportes japoneses más a Wossung, con un número indeterminado de tropas, d'armabarridos inmediatamente después de su llegada y enviando a reforzar los diferentes cuerpos. Se considera que no se ha empizado la acción decisiva, aunque la situación está cada vez más tirante y se esperan nuevos combates. Las tropas chinas han vuelto a ocupar la Estación ferroviaria de Shanghai, reparando las vías. Dos divisiones chinas han pasado por Tsakiang para ayudar al 19 cuerpo del ejército chino que se portó en comprometida situación y que ha clamado por auxilio.

Shanghai, 9. (PA). -- Nuevas divisiones japonesas, después de veinte días de campaña, han sido sustituidas por 14 divisiones. Las nuevas primeras reservas a Honkew para descansar, llevando seis camiones llenos de prisioneros chinos.

Chang Chung, 10. -- A. P. -- Pu Yi ha sido consagrado Ching Ching, o sea Dictador de Manchoukuo Land, Manchuria. La ceremonia duró 30 minutos. La asistencia fue limitada a 30 chinos y 16 japoneses.

Shanghai, 10. -- A. P. -- El Ministro británico transmitió a Soong (suegro de Sun Yat Sen) las nuevas propuestas de paz japonesas, asegurando que estaba ansioso por conseguir un arreglo pacífico, en vista de que consideraba inminentes las posibilidades de nuevas hostilidades. Las propuestas han sido enviadas a Nanking y Loyang.

Changchung, Manchuria, 10. (Exclusivo). -- Henry Pu Yi una vez el hijo del cielo y Emperador de China como Hsuan Tung fue instalado hoy como jefe del Ejecutivo de la República de Manchuria. Pu Yi tiene 26 años

# NO HAY SEÑAS TODAVIA DEL PARADERO DEL NIÑO "LINDY"

## Muertos y Heridos En Una Gran Explosión

Camden, N. J., 10. -- Exclusivo. -- Catorce hombres resultaron muertos y cuatro fueron heridos gravemente hoy en la poderosa explosión de un gigantesco tanque de gas en la Planta de la Public Service Gas and Electric Co., subsidiaria de la Public Service Corporation. Los detalles extraoficiales fijan la pérdida de vidas en más de 20 personas, en las proximidades.

Camden, Nueva Jersey, 10. -- A. P. -- Mientras 30 hombres limpiaban un tanque de petróleo, éste hizo explosión, matando a un número indeterminado de ellos. Cuatro heridos fueron llevados al hospital.

Camden, 10. -- A. P. -- A consecuencia de la explosión del tanque de petróleo resultaron 14 muertos y cuatro heridos.

NOTICIAS MUNDIALES **DIARIO LATINO** NOTICIAS MUNDIALES  
POR EL HOGAR Y POR LA PATRIA

SAN SALVADOR, C. A., JUEVES 10 DE MARZO DE 1932

# LA SITUACION ESPAÑOLA, MUY AGITADA

## Se Disminuirá La Consignación De Las Embajadas. -- Varios Sucesos Trágicos. -- Importante Boletín De Noticias Europeas Exclusivas Para DIARIO LATINO

Madrid, 10. -- Exclusivo. -- Ayer se discutió en la Cámara la proposición de Gil Robles sobre la libertad de la prensa. Varios diputados han presentado a las Cortes una proposición incidental pidiendo que cese la suspensión de los periódicos que no hayan sido condenados por resolución judicial. También se continuó en Cortes la discusión de los presupuestos, confirmando el voto del crédito al Nuncio. Como presidente del Tribunal, Rota Rollo Villanova se opuso a que subsista la enemiga consignación a las Embajadas, verdaderamente impropia para la modestia de una República democrática. Se leyó el dictamen sobre las responsabilidades de la ex-Dictadura, proponiéndose veinte años de confinamiento para los Generales del Directorio y Ministros de Primo de Rivera.

Madrid, 9. (PA). -- Sábese de buena fuente que el gobierno considera la abolición de la legión extranjera española, incorporando sus miembros a otros cuerpos. Se dice que el gobierno piensa que la exagerada severidad de la disciplina de ese cuerpo y el mal trato que le dan a los nativos, son incompatibles con las ideas republicanas.

Madrid, 9. (PA). -- Los miembros del Tribunal de la Rotá probablemente continuarán su trabajo a pesar de que la Asamblea siguió recordando las subvenciones del gobierno. Los miembros esperan que los católicos españoles sostendrán la Institución en caso de que el Estado quite de todo la subvención.

Madrid, 10. -- Exclusivo. -- El Ministro de Gobernación dijo que los guardias heridos anoche en Toledo halláanse gravísimos y existe la impresión de que fueron lesionados por la misma guardia civil que se confundió, creyendo disparar contra los revoltosos y haciéndolo contra los guardias.

Córdoba, 10. -- Exclusivo. -- Las huelgas en ésta y en Zamora no han llegado a realizarse. Avisan de Madrid que se ha aplazado para mañana en la noche la interpellación sobre el ferrocarril de Zamora de Gornúa y se celebrará sesión nocturna para tratar el asunto exclusivamente.

Madrid, 10. -- Exclusivo. -- Encuétrase enferma de gravedad la Princesa Bibesco, esposa del Ministro de Rumania en España.

Madrid, 10. -- Exclusivo. -- Cambio de moneda. Francos 51-40. Libras 48-55. Dólares 13-09. Francos suizos 253-40. Belgas 181-95. Libras 68-10. Marcos oro 3-11.

Barcelona, 10. -- Exclusivo. -- Se asegura que se han escapado dos presos del Vapor Buenos Aires cuando éste hallábase en Dakar.

Barcelona, 10. -- Exclusivo. -- Fue nombrado Jefe superior de la policía de Barcelona el Teniente coronel de carabineros

### LA GUERRA EN EL LEJANO ORIENTE

DIARIO LATINO  
DIVULGACION  
DIARIO LATINO

(Notas escritas especialmente para DIARIO LATINO.)

#### PUEDA PASAR EL FUEGO DE LA GUERRA A NANKING

El siguiente objetivo de la ofensiva japonesa en la China, parece ser Nanking, la ciudad a sólo veinte millas más allá de Shanghai comunicada con ésta por ferrocarril y por navegación fluvial. Nanking es la capital de la provincia de Kiang-Su, y está situada a igual distancia de Pekín y de Cantón, las metrópolis del norte y del sur de la China. A orillas del Yang-tze-kiang, el río que penetra en el corazón del país. Tienen 270,000 habitantes. Sufriría serios desastres esa ciudad cuando la rebelión de los "taiping" que la tomaron por asalto en 1857, completándose la obra de destrucción en 1864, cuando fue destruida la célebre Torre de Porcelana, que había sido levantada por el emperador Young-lo, una de las obras de arte más famosas en la vieja China y concebida como maravilla de arquitectura. Hay en Nanking un arsenal para la fabricación de municiones de guerra en 1806 se abrió allí un colegio naval, y años después una academia militar, que ha dado los mejores oficiales del ejército chino. El único monarca ahora en Nanking, es el emperador de la dinastía Ming, y cerca de allí queda la estación del ferrocarril que comunica con Shanghai. La ciudad está rodeada de murallas y en "Montaña del León", una altura que defiende la ciudad, hay emplazadas modernas piezas de artillería. Otra altura es la "Montaña del oro empurpurado", de 445 metros. Las sedicias constituyen la principal industria de Nanking. En 1842 fue ocupado el puerto por la flota inglesa y se firmó el tratado que lleva el nombre de la ciudad. Por el tratado de 1858, Nanking fue abierto al comercio extranjero, pero la apertura efectiva no fue sino en 1909. Actualmente hay en Nanking muchas factorías norteamericanas, para diversas industrias. Las autoridades consulares de los Estados Unidos han dado instrucciones de que sea desocupada la ciudad por los ciudadanos norteamericanos, en el temor de un ataque japonés, después de las operaciones en Shanghai.

#### Y A HANKOW DESPUES, A LA HORA DE UN AVANCE GENERAL

Hankow queda a 936 kilómetros de Shanghai, en la desembocadura del Hangkiang sobre las aguas del Yang-tze-kiang, el formidable río que baja del corazón de la China hasta confundir sus aguas con las del océano. Es la ciudad de Hankow el centro del tráfico extranjero con la China central y occidental, y la entrada hacia el interior del país, tráfico que fue permitido desde 1858. La plaza más importante para el comercio del té, el cual está en su mayor parte en manos de los rusos, por lo que es de suponer la influencia que los nacionales de Rusia tienen en la región. A la otra orilla del río, está la gran población de Wuchang. Los mayores trasatlánticos llegan hasta Hankow, donde el río tiene una anchura de 1,400 metros, con profundidad en su canal del centro, de 12 metros. Es estación principal y de cambio en la gran línea férrea Pekín-Cantón, de la importante red ferroviaria tendida en la China por el capital extranjero, principalmente inglés.

#### PREPARADOS PARA LA LUCHA

Mas, llegan de Nanking, la ciudad que sigue a Shanghai, ecos del propósito chino de resistir a cualquier avance japonés. Cablegrama de ayer dice textualmente lo que afirma la prensa de Nanking en vista del peligro de que continúe el avance del Japón: "Si el mundo no nos ayuda a terminar con el imperialismo japonés, nosotros acabamos con él para siempre". Y agrega el mensaje que un pueblo como el chino no se dejará dominar, aunque se trate de una nación guerrera cual el Japón.

### ESPECIALIDADES MEDICINALES

De los Establecimientos Químico - Farmacéuticos

## CARLOERBA.S.A.

MILANO-ITALIA

### ANTIPALUDICO "ERBA"

ESPECIFICO CONTRA EL PALUDISMO Y SUS COMPLICACIONES

Puede calificarse de remedio heroico si consideramos sus efectos en las formas agudas y crónicas del PALUDISMO. Evita las fases de desarrollo del parásito; aumenta los medios potenciales de defensa del organismo; es una cura preventiva mejorando la composición de la sangre e impidiendo la destrucción de los glóbulos rojos. Todas estas propiedades las debe a la asociación racional de quinina, arsénico, hierro y extractos vegetales.

## OPOPEPTOL "ERBA"

DIGESTIVO DE PODER ENERGICO

Es una solución de jugo glandular que contiene los elementos de la secreción gástrica: fermentos y pepsinas, es decir, toda la reserva fisiológica destinada a la digestión. Por eso está recomendado en las enfermedades del estómago acompañadas de falta de secreción y de motilidad.

Pida prospectos al Representante,

VICTOR ANNICCHiarO  
Teléfono 576

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

### De Valera Es Presidente De Irlanda

Dublin, 10. -- A. P. -- Frank Pibb, partidario de Devalera, fue electo Presidente del nuevo Parlamento Irlandés, por 78 votos contra 71.

La PELUQUERIA LONDRES está atenta para servir a usted con solícitud, aseo y perfección.

### FARMACIA MODERNA

4a. Calle Poniente, No. 17 -- Teléfono 12-25.  
Frente al Mercado.

Convenientemente equipada para el buen DESPACHO DE REGETAS. SERVICIO ESMERADO -- PRECIOS JUSTOS

Sa. pag.

### UNA FINQUITA

Se desea tomar en arrendamiento una finquita próxima a la población. Indispensable que tenga agua y DOS MANZANAS DE TERRENO PLANO CULTIVABLE. Se pagará buen precio. Dirigirse al Apartado Postal 245, indicando lugar.

al. 8. h. 15 m.

### FINCAS EN VENTA DE CAFE

350 manzanas de terreno, de éstas, 200 manzanas de plantaciones nuevas de café, beneficio, casas, etc.

#### HACIENDA DE GANADO

16 caballerías de tierras regables, puede contener 1,800 reses.

#### TIERRA URBANIZABLE

15 manzanas de terreno plano urbanizable. SE ADMITEN PERMUTAS.

Entenderse en la 7a. Avenida Sur, No. 14.  
al. 8a. h. 18 mar.

### Briand Tendrá Una Calle En París

París, 10. (Exclusivo). -- En la sesión nocturna de la Cámara, el miércoles, se aprobó el presupuesto de Agricultura. En la sesión se pronunciaron discursos a la memoria de Briand y se dio cuenta con una exposición de la Municipalidad de París, en que se manifiesta que bautizarán una calle con el nombre del gran estadista. El Ministro de Instrucción Pública ha decidido que el próximo sábado se explique a los alumnos de las escuelas el esfuerzo perseverante de Francia en favor de la paz, realizado por Aristides Briand. Siguen llegando millones de telegramas de pésame de todo el mundo.

París, 10. -- A. P. -- Una larga procesión de todas las clases sociales desfila ante el féretro de Briand, incluyendo al almirante Lacaze, jefe del Estado Mayor Naval y el aviador militar René Fonck.

LEGO  
**Elizabeth Arden**  
Nueva remesa  
SANCHEZ & CO.  
10-11-12 Sa.